

"ALGUNOS ASPECTOS IDEOLOGICOS DE LA INDEPENDENCIA LATINOAMERICANA"

Dr. David Luna Desola ()*

La historia de nuestros países latinoamericanos pocas veces ha sido vista desde ángulos exteriores. Ahora, ya casi nadie sostiene la singularidad de los sucesos históricos, pues los lazos de unión de unos con otros, son desde el siglo XVI cada vez más estrechos; se torna pues más interesante el análisis de la interinfluencia de estos y su generalidad; lo que da a la historia, categoría científica.

La Independencia de la América Latina se produjo en una época revolucionaria como lo era la revolución industrial inglesa; la revolución política-social francesa y la Independencia de los Estados Unidos o revolución Americana.

Es por esa razón, que explico una pequeña relación sintética de lo ocurrido sin caer en lo "eventual", en España, Francia e Inglaterra y Estados Unidos; países que en esa época influían las grandes corrientes de la Historia del Mundo Occidental.

La América, el último de los continentes en descubrirse y poblarse, estaba llegando a cierta madurez, para un cambio histórico importante, produciéndose éste a fines del siglo XVIII y a principios del siglo XIX.

Es indudable que estos sucesos históricos están en gran parte condicionados por lo ocurrido en las metrópolis europeas. No es mi propósito mostrar todas estas interacciones históricas; necesitaría una obra de dimensiones mayores que la presente ponencia. Creo pues, que este pequeño estudio contribuirá a desterrar, en nuestras generaciones, algún chauvinismo histórico en que, cierto superficial patriotismo, nos ha colocado. No es fácil dar una visión nueva a un suceso bastante estudiado internamente, pero poco conocido con sus ligámenes exter-

(*) El autor es miembro del Centro de Estudios Centroamericanos y ésta es su ponencia al II Encuentro de Historiadores de Latinoamérica, Caracas, Venezuela, abril de 1977.

nos. El incendio de nuestra independencia tuvo causas externas y después un proceso dialéctico externo e interno, lo llevó hasta su término culminante.

Podemos anticipar y decir que la América es desde su nacimiento Republicana, en lo político y liberal, en lo económico, características que adapta del pensamiento europeo y que fueron implantadas en nuestro continente. El explicar algo esta revolución ideológica y política, va el presente trabajo, que esperamos sea un aporte más en la formación de nuestra conciencia política nacional.

ESPAÑA

España se encuentra a principios del siglo XVIII con un descenso económico y político. La guerra de sucesión (1700-1713), había empobrecido y dividido más a un país, en que el desarrollo nacional era todavía necesario para coadyuvar a una revolución capitalista.

Las dinastías de los Borbones y Ausburgos, representando intereses extranjeros, dividían al pueblo español, a principios del siglo XVIII; Carlos II, el último rey de los Austrias, llamado el "hechizado", moría sin sucesión, en 1700 dando lugar a que Cataluña, Aragón y Valencia se opongan a la entronización de un Borbón y sumándose a la causa de los Austrias, reciben el apoyo de Inglaterra.

El resto de la península y sobre todo Castilla empujan calurosamente la causa Borbón, recibiendo apoyo francés.

Si hubo razones económicas para que estas provincias se opongan a la administración de un Borbón, "futuro aliado de Francia", no están del todo aclaradas, pero es necesario remarcar que estas provincias: Cataluña, Aragón y Valencia tenían instituciones políticas más democráticas que las de Castilla, y que la ciudad de Barcelona, fue en un tiempo (siglo XIII y XV) el asiento de una poderosa burguesía mercantil que dominó todo el Mediterráneo Occidental. Es posible entonces que el centralismo político francés, adaptado a España, disguste a esta región, pues frenaba la idea de un futuro renacimiento económico y político.

Aceptar a Luis XIV, como modelo, hace que Francia y España se aproximen, pero además, de los lazos de familia de la común dinastía, cabe también preguntarse si sólo estas "simples" vinculaciones familiares de los reyes eran razón para las mencionadas alianzas; desde luego que NO. La correlación de fuerzas políticas empujaban a España a oponerse a Inglaterra, su principal adversaria en su imperio colonial.

Así vemos que casi todas las guerras libradas por España, en el siglo XVIII son contra Inglaterra y el escenario es el Atlántico y América, y en las cuales Francia fue aliada. Entre otras razones podemos encontrar las siguientes:

1-- Francia no tenía interés de primer orden en el comercio americano. Su política era más bien continental, caso contrario de Inglaterra, que operaba su política en el dominio marítimo, por lo que tenía que chocar inevitablemente con el extenso y poco intenso imperio español.

2-- En el predominio europeo que buscaba Luis XIV, era mejor ser aliado de España, que enemigo de ella. Eso aseguraba al estado francés una ventaja de maniobra para operar en otros campos.

3-- Lazos culturales y políticos entre Francia y España eran mayores, sobre todo con la revocatoria del Edicto de Nantes (1592), que hacía a la religión católica obligatoria entre los franceses, entrañando esto cierta similitud con la política que habían sostenido, tradicionalmente los reyes de España con la contrarreforma.

4-- La política del despotismo ilustrado de Carlos III de España, era una aproximación al racionalismo francés de las "Lumieres".

En la segunda mitad del siglo XVIII, la revolución americana (1776-1783), o guerra de la Independencia de los Estados Unidos, reciben el apoyo de las monarquías españolas y francesas, resultando un suceso que repercutía más sobre España, que sobre Francia, ya que las colonias de éstas eran, en ese entonces, casi inexistentes y no así España, para las cuales, el ejemplo de esta independencia se les parecía como un modelo antes conocido.

El conde de Arandas, ministro de Carlos III, lo hace ver en informe dirigido al rey en que entre otras cosas dice:

"La Independencia de las colonias inglesas quedan reconocidas, y este es para mí un motivo de dolor y temor. Francia tiene pocas posesiones en América, pero ha debido considerar que España, su íntima aliada, tiene muchas y que desde hoy se halla expuesta a las más terribles conmociones.

Jamás ha podido conservarse por mucho tiempo posesiones tan vastas colocadas a tan gran distancia de la metrópoli. A esta causa, general a todas las colonias, hay que agregar otras especiales a las españolas, a saber la dificultad de enviar los socorros necesarios, las vejaciones de algunos gobernadores para sus desgraciados habitantes, la distancia que los separa de la autoridad suprema, lo cual es causa de que a veces transcurran los años sin que atienda a sus proclamaciones.... los medios que los virreyes y gobernadores, como españoles, no pueden dejar de tener para obtener manifestaciones favorables a España, circunstancias que reunidas todas no pueden menos que descontentar a los habitantes de América, moviéndolos a hacer a fin de conseguir la independencia tan luego como la ocasión les sea propicia.

Esta República federal (los Estados Unidos) nació pigmea, por

decirlo así, y ha necesitado el apoyo y fuerza de dos Estados tan poderosos como España y Francia para conseguir su independencia. Llegará un día en que crezca y se torne gigante y aún coloso temible en aquella región. Entonces olvidará los beneficios que ha recibido de las dos potencias y sólo pensará en su engrandecimiento... El primer paso de estas potencias será apoderarse de las Floridas a fin de dominar el Golfo de México. Después de molestarnos así en nuestras relaciones con la Nueva España, aspirará a la conquista de este vasto imperio, que no podremos defender contra una potencia formidable establecida en el mismo continente y vecina suya”.

El que esto escribe había sido también embajador de Madrid en París y según parece gran amigo de Voltaire.

El despotismo ilustrado español, como reformismo racional dirigido desde arriba, no tuvo puntos de vista nuevos para las Indias, en esto continuaron puntos de vista tradicionales de las metrópolis, que hacen reformas englobando siempre a sus colonias como apéndice de éstas.

Para el año de 1788, Carlos III el dinámico y uno de los mejores reyes que han tenido los españoles, muere y pasa a sucederle, su hijo Carlos IV, que Goya nos lo pintara tan realísticamente en muchas de sus obras. La revolución francesa estalla en el año de 1789 y esto hace dar pasos atrás en sus posiciones al despotismo ilustrado español.

La ejecución de Luis XVI y su esposa María Antonieta y el consiguiente terror (1792-1794), hace un paréntesis en la tradicional alianza Franco-Española y la guerra estalla entre ambos países, aliándose España, con las fuerzas de la contrarrevolución.

La joven república francesa resiste y moviliza por primera vez en la historia a 1.000.000 de hombres y vence a Austria, Prusia, Inglaterra, España, etc. La paz con España, restablecida (tratado de Bale) y pasado el terror (1794) que es el punto culminante de radicalismo alcanzado por la revolución, la nación francesa busca nuevamente a su antigua aliada y al poco tiempo la tradicional contra Inglaterra, renace en el pacto de San Idelfonso (1798). España entra en el concierto europeo, más bien como servidora de intereses, pues el bloqueo continental decretado, por Napoleón pocos años después, (1803) cuenta con su apoyo y no así con Portugal, país que singularmente estaba manejado por intereses británicos. Como consecuencia de esta última alianza, resultó peor para España, pues con la derrota de sus escuadras en Trafalgar (1805), aisló su imperio americano y su aliada en ese momento, Francia, no sintió mucho los efectos de esto, pues Bonaparte disipó los efectos de la derrota, con su victoria en Austerlitz, lograda en esos mismos días.

PROCESO INDEPENDENTISTA

Nuestro suceso histórico de INDEPENDENCIA LATINOAMERICANA, o sea la separación política de España, presenta diversas facetas, que desde luego delatan líneas generales. Estas en mi consideración fueron:

a) Lucha contra el monopolio comercial; en esto coincidían todas las fuerzas políticas internas y externas de la época.

Inglaterra, Francia y la burguesía criolla americana estaban acordes con este objetivo. España, inútilmente se oponía a lo irremediable. La debilidad de sus industrias, la tornaban incapaz de abastecer el mercado interno americano. Tal cosa no se podía ocultar y según dicen no pueden cerrar los ojos a la economía, ya que tarde o temprano ésta soltará e impondrá su realidad.

La política del despotismo ilustrado español del siglo XVIII tuvo en este que dar un viraje, pero no lo suficiente, para recuperar el tiempo perdido, por una política equivocada de tiempos atrás. Sobre todo con el régimen de Carlos III, la política económica produce en la metrópoli, una mejoría apreciable y así vemos cómo sobre todo el norte de España, ha aumentado su población, desarrollando su agricultura y su industria. Tulio Halperin, ve en esto un motivo más para que el choque fuera inevitable pues las reformas del mismo, hicieron una administración más eficiente, para la metrópoli, pero más odiosa para las colonias.

Así vemos como el acta de Libre Navegación de 1778, hizo aumentar el comercio; al mismo tiempo las últimas guerras de España y Francia contra Inglaterra (1805), hacía más necesario romper el monopolio, al serle imposible a España suprimir el bloqueo marítimo británico, impuesto a España, que le había traído alianza con Bonaparte (1803-1808). Se permitió antes el comercio con los países neutrales, eso permitió a los Estados Unidos, presentarse en las costas de Chile con una flota numerosa en 1798.

El principio de libertad de comercio, fue el principal lazo de unión entre los libertadores Bolívar, Miranda y el gobierno británico al que solicitaba ayuda.

Napoleón mismo lo tenía como punto de partida principal para su política de intervención en la Independencia Americana. España no podía adoptar una nueva política de recambio, no tenía otra política realizable que permitir el libre comercio y eso era capitular frente a las industrias francesas e inglesas.

b) A partir de 1770 hasta 1850, se presenta la época histórica de las revoluciones burguesas; Latinoamérica no está fuera de este contexto histórico, es bueno apuntar que la profundidad de estas varía según los países y así vemos en Francia la revolución política y social, en Italia principalmente política y en Latinoamérica es sobre todo ideológica.

Los criollos de América pretendían reivindicar para sí la administración. Tal medida a la larga terminaría en la Independencia, pues el lazo de unión entre las Indias y España era principalmente político. Al entregarle la administración a los criollos los lazos se debilitarían, quedando la autoridad nominal del rey como vínculo casi único. Los vínculos culturales (idioma, costumbres, religión), continuarían y han continuado, pero ese es un río profundo que el hecho histórico de Independencia política no podía cambiar.

A continuación podemos dar una cronología en que se muestra la interacción de muchos sucesos económicos, políticos y culturales de orden universal.

- 1767 Los Jesuitas son expulsados de España.
- 1776 Declaración de Independencia de los Estados Unidos.
- 1776 Descubrimiento de la Máquina de Vapor -Watt
- 1776 Jean Jacques Rousseau, publica en Francia "El Contrato Social".
- 1776 Tomas Paine, publica "Le Commun Sense", ideólogo de la revolución americana.
- 1778 Acta de Libre Navegación, para las colonias de América (estas pueden comerciar entre sí).
- 1778 Francia y España intervinieron en la guerra de la Independencia de los Estados Unidos.
- 1778 Sublevación de Tupac Amaru en el Virreinato del Perú.
- 1788 Muerte de Carlos III, el rey representante del despotismo ilustrado y el más capaz que ha tenido el Imperio Español.
- 1783 Tratado de París (fin de la guerra de Independencia de los Estados Unidos).
- 1789 Primera y definitiva constitución de los EE.UU.
- 1789 Toma de la Bastilla, 14 de Julio.
- 1789 Abolición del feudalismo en Francia (4 de agosto).
- 1791 Declaración de Derechos del Hombre Universal, en Francia.
- 1729 Nariño publica en Colombia una traducción de los Derechos del Hombre, siendo perseguido por esto.
- 1792 Miranda, general venezolano, participa en los combates a favor de la República Francesa, en el bando de los Girondinos.
- 1793 Epoca de terror (Robespierre).
- 1793 Abolición de la esclavitud por la Convención Francesa.
- 1793 Sublevación de los esclavos negros en la Isla de Santo Domingo.
- 1793 Ejecución de Luis XVI y María Antonieta, en la guillotina de París.

- 1793 España rompe el pacto de familia de los Borbones y entra en la coalición contra-revolucionaria, contra la República Francesa.
- 1795 España firma con Francia la paz de Bale.
- 1798 Tratado de San Idelfonso. España vuelve a la tradicional alianza Franco-Española contra Inglaterra.
- 1799 Golpe de estado de 18 Brumario. Napoleón toma el poder político.
- 1799 Sublevación de Tiradentes, Brasil.
- 1802 Paz de Amiens entre Francia e Inglaterra.
- 1802 Napoleón restablece la esclavitud en las colonias francesas.
- 1804 Napoleón convierte la República en Imperio y se hace emperador. Simón Bolívar es espectador de la coronación.
- 1804 Francia promulga el código civil unificado de legislación e institucionalizando la propiedad burguesa individual.
- 1804 Beethoven, compone la tercera sinfonía dedicada a Napoleón.
- 1805 Batalla de Trafalgar. La escuadra española y francesa es derrotada por la Inglesa al mando de Nelson quien muere en combate.
- 1805 Napoleón derrota en Austerlitz al ejército austriaco.
- 1805 Haití, primer país americano es proclamado independiente.
- 1806 Napoleón decreta el bloqueo continental contra Inglaterra.
- 1806 Dos desembarcos de Miranda en las costas venezolanas que fracasan (procedentes de Haití).
- 1807 Los ingleses desembarcan dos veces en Buenos Aires y son rechazados por el pueblo argentino, jefeado por el francés Liniers.
- 1807 Fultón inventa en los Estados Unidos el barco con energía de vapor.
- 1807 7 de octubre, entrada de las tropas de Napoleón a España, con el fin de invadir Portugal (país refractario al bloqueo continental decretado por Napoleón contra Inglaterra).
- 1808 Marzo. Primera abdicación de Carlos IV, rey de España, motín de Aranjuez, caída de Godoy.
- 1808 Mayo, Abdicación de Carlos IV y de Fernando VII en Bayona a favor de Napoleón.
- 1808 2 de mayo, Sublevación del pueblo de Madrid contra los franceses.
Represión sangrienta (2000 fusilados). El pueblo español

- rechaza a José Bonaparte como rey de España y organiza las juntas populares (en ausencia de Fernando VII prisionero en Valencay, como depositaria de la soberanía).
- 1808 Julio. José Bonaparte es proclamado rey de España, con apoyo de una minoría de españoles y sobre todo por el ejército Imperial de Francia.
- 1808 La junta de Sevilla declara la guerra a Napoleón (15 de junio).
- 1808 Julio. Batalla de Bailen, Primer derrota del ejército francés, San Martín, futuro libertador de la Argentina, participa en la Batalla al lado de España.
- 1808--1810 Las colonias rechazan a José Bonaparte y se proclama una política de fidelismo, o sea de reconocimiento a la junta de Sevilla y después de Cádiz.
- 1808--1814 España se divide en dos bandos, los afrancesados, pequeña porción de la burguesía hereditaria de una parte del despotismo ilustrado, el pintor Goya se encuentra entre ellos. El resto de la población: nobleza, clero, parte de la burguesía ilustrada (Jovellanos entre otros) y el pueblo llano se vuelve en una guerra ("Santa" contra el invasor, Napoleón).
- 1808 Constitución de Bayona (en gran parte redactada por Napoleón. La guerra que se libra en España dependía del triunfo o derrota de Napoleón, en el continente europeo).
- 1810 Napoleón envía emisarios a América, buscando empujarlos a la Independencia para contrarrestar la fuerza a favor de la Junta de España, pero en gran parte son rechazadas.
- 1809 Napoleón proclama su deseo de que las colonias sean independientes, en su mensaje anual al Congreso (12 de diciembre de 1809).
- 1810 Sublevación Argentina (Mayo).
- 1810 Sublevación de Chile.
- 1810 Caracas (Sublevación)
- 1810 Bogotá (Sublevación)
- 1810 (16 de setiembre) Sublevación Mexicana- Grito de Dolores--.
- 1811 Primer grito de independencia en San Salvador (Centroamérica).
- 1811 Derrota de Chile.
- 1812 Derrota del ejército francés en Rusia.
- 1812 Cortes de Cádiz -- Constitución de 1812.
- 1812 Derrota en Bogotá.

- 1812 Derrota en Ecuador.
- 1811 Derrota de Hidalgo en México por las fuerzas reaccionarias locales, Morelos continúa en lucha continúa la lucha.
- 1812 Guerra entre Inglaterra y los Estados Unidos. Incendio de Washington.
- 1813 Batalla de Leipzig. Derrota de Napoleón.
- 1813 Batalla de Vitoria (España), derrota del ejército francés por el ejército inglés y español, al mando del duque de Wellington.
- 1813 Derrota de los independientes venezolanos jefeados por Bolívar y Miranda, por fuerzas locales populares, al servicio de la reacción. (Los llaneros de Boves).
Al llegar el año de 1815, año de la derrota definitiva de Napoleón en Waterloo (Julio), la restauración española de sus dominios continentales en América, es casi completa. (Solamente el Río de la Plata permanece liberado).
- 1815 Carta de Jamaica de Simón Bolívar (Setiembre de 1815).
Hasta 1815, Inglaterra no presta ninguna ayuda a los independentistas, por estar aliada con España en la lucha contra Napoleón.
También hasta esta fecha, los Estados Unidos no dan ninguna ayuda a este movimiento independentista.
- 1816—17 Después de la derrota de Napoleón en Waterloo, Inglaterra permite el reclutamiento de voluntarios que vendrán a combatir a Latinoamérica por la Independencia.
- 1815 (Setiembre). Los monarcas de Rusia, Austria y Prusia se comprometen a restaurar gobiernos monárquicos absolutistas. Al mismo tiempo que asumen el derecho de intervención contra todos los progresos nacionalistas y liberales. Metternich, el canciller de Austria, es el creador de este organismo supranacional que se llamará "La Santa Alianza". Casi todos los gobiernos de Europa se adhirieron a la alianza anterior, con excepción de Inglaterra, el Papa y el Sultán de Turquía.
- 1816 (Mayo). Bolívar desembarca en la Isla Margarita, iniciando la tercera y última revolución para la conquista de la independencia.
- 1819 (Febrero). Congreso de Angostura. Bolívar es elegido Presidente de la República.
- 1820 Batalla de Carabobo que sella definitivamente la independencia de Venezuela.
- 1820 El General Riego, en España se subleva en Cabezas de San Juan contra la monarquía absolutista de Fernando

- VII. Las tropas comandadas por Riego eran destinadas a venir a combatir la insurrección de las colonias americanas. A raíz de esto, Fernando VII jura la constitución de Cádiz de 1812.
- 1820 En Europa estallan diversas insurrecciones liberales, así como empieza la lucha de la independencia de Grecia.
- 1820-21 Congreso de Troppau. Metternich formula el principio de intervención para restaurar a gobiernos conservadores derrocados por revoluciones liberales. Inglaterra se aparta de esta política intervencionista.
- 1821 Batalla de Boyacá. Independencia definitiva de Colombia.
- 1818 San Martín cruza los Andes con patriotas chilenos y tras las victorias de Chacabuco y Maypú obtiene la independencia de Chile.
- 1820 Tropas argentinas y chilenas invaden el Perú.
- 1821 Bolívar invade el Ecuador y tras la victoria de Pichincha obtiene la independencia.
- 1821 (Agosto) El Virreinato de Nueva España (México) se declara independiente.
- 1821 (Setiembre) Centroamérica se declara también independiente.
- 1821 Panamá se declara independiente y se adhiere a la Gran Colombia.
- 1822 Bolívar y San Martín se entrevistan en Guayaquil, Ecuador.
- 1822 La batalla de Junín, en Perú es ganada por las tropas de Bolívar y con esto se amenaza el último bastión en América: el Virreinato del Perú.
- 1823 (Abril) La Santa Alianza interviene para restaurar el poder absolutista de Fernando VII en España y al efecto la invaden con cien mil franceses bajo el mando del duque de Angulema. Este ejército triunfa y derroca el gobierno liberal español del General Riego, el cual es ejecutado.
- 1823 El Congreso de Verona de la Santa Alianza discute la posibilidad de ayudar a España a reestablecer el imperio colonial de España en América.
- 1823 A raíz de lo anterior el Presidente de los Estados Unidos declara que América es para los Americanos.
- 1824 (Diciembre). Batalla de Ayacucho, en Perú, que sella definitivamente la independencia de éste, después de la victoria obtenida por las tropas de Bolívar.
- 1822 (Setiembre). Don Pedro I es proclamado emperador constitucional del Brasil, declarándose así la Independencia de éste, de Portugal.

- 1825 El General Sucre conquista la Independencia de Bolivia.
- 1825 Bolívar desiste de intentar la Independencia de Cuba y Puerto Rico por las armas en vista de la oposición de los Estados Unidos.
- 1826 (Julio). Congreso de Panamá. Bolívar convoca a los nuevos países independientes latinoamericanos en un intento de hacer una confederación para oponerse a cualquier intento expansionista de los Estados Unidos. Prácticamente el congreso no consigue su objetivo.

CONCLUSIONES

El proceso de desarrollo de la ideología de la Independencia siguió en América Latina una línea más pragmática que dogmática. Los enciclopedistas franceses tuvieron una gran influencia en la formación de bastantes líderes: Hidalgo, Delgado, Bolívar, Nariño, Miranda, Moreno, etc. Pero la aplicación de estos principios siguió las exigencias que la realidad imponía. Inglaterra y Francia se disputaban en la época el dominio político y económico del mundo europeo y americano. El desenlace de esta lucha está determinado por la batalla de Waterloo (Junio, 1815), con el triunfo de Inglaterra.

Para esa época, el movimiento independentista, estaba militarmente vencido. Solamente las provincias del Río de la Plata habían logrado resistir la contraofensiva española. La ayuda prometida por Napoleón en años anteriores fue más teórica que real y en la mayor parte de las veces había sido rechazada por los patriotas.

El año de 1808 ofreció una coyuntura singular que fue aprovechada por los criollos americanos para el inicio de la lucha.

Carlos IV y Fernando VII abdican en Bayona (Mayo, 1808) en favor de Napoleón y éste traspasa la corona a su hermano José. Este acto precipitado tuvo consecuencias imprevisibles; el pueblo español rechazó de plano la nueva investidura real y empezó una lucha armada con ayuda de Inglaterra. Se constituyó una Junta en Sevilla para asumir el nuevo gobierno que enarbola la bandera de Fernando VII, prisionero en Valencay por Bonaparte. La ocasión era más que propicia para nuestros patriotas. Miranda escribe en esta ocasión lo siguiente:

“España ya no tiene soberanía; está entregada a una multitud de partidos contrarios endeudados unos a Inglaterra, otros a Francia, y que buscan únicamente, por medio de la guerra civil, satisfacer sus punterías egoístas... Es necesario que cada uno de vuestros cabildos asuma el gobierno representativo de las provincias. Enviad en seguida, agentes debidamente autorizados a Londres y nosotros estudiaremos lo que más nos conviene hacer para asegurar el porvenir del Nuevo Mundo”.

(Bolívar et la Democratie Marius André, Editions Excelsior, Boulevard Raspail 42, Paris, 1924).

Como vemos, el genial venezolano vislumbra la ocasión que tanto ha esperado. Dos años antes había intentado dos desembarcos en su Patria (1806), que no tuvieron respuesta de parte de la población.

Los patriotas mexicanos empiezan su lucha en setiembre de 1810 al grito de "Viva Fernando VII" y "Abajo el mal gobierno".

Se cree que el patriota Hidalgo conscientemente enarboló esta divisa, sabiendo que la masa al principio no le seguiría si proclamaba una bandera independentista; al poco tiempo de iniciados los combates, fue dejado el slogan de "Viva Fernando" y sustituido por el de la Virgen de Guadalupe y otros más libertarios. Al poco tiempo el movimiento ha decretado la abolición de la esclavitud y otras cosas avanzadas. Como vemos, los hechos configuran, en gran parte, la línea estratégica. En Venezuela y países que después formaron la Gran Colombia, para 1815, todo movimiento independentista era aplastado y reprimido. Desde 1810 hasta 1815 Inglaterra niega toda ayuda a los patriotas, por su compromiso militar y político, en la guerra popular española contra Napoleón, lo consideraba coyunturalmente más importante. Derrotado Napoleón, Inglaterra cambió de política y permitió el reclutamiento de voluntarios y avituallamiento de los insurrectos. Su participación en la Santa Alianza fue débil y negativa, por lo que sus manos no estaban ahora atadas a la inepta monarquía de Fernando VII, que mostró después de su restauración una torpe política en cuanto al movimiento liberal español y al independentista latinoamericano: basándolo todo en la represión política y militar de los que consideraba adversarios.

En estas condiciones Bolívar obtuvo una repolarización de fuerzas, que le permitieron librar batallas de orden militar que dirigió con mucho éxito, sin descuidar su frente diplomático en Europa, que fue bastante bien trabajado y con mucha más ventaja que la inercia que acompañó a la política española. La Santa Alianza sí pensó por un momento en intervenir, en 1823, en América, pero era demasiado tarde, pues los progresos de los patriotas con la Independencia de México y casi todos los otros países de la América del Sur, hacían difícil una reconquista militar, amén de que los EE.UU. serían otro obstáculo más, pues hacía poco lo habían declarado (Doctrina Monroe).

No está de más subrayar, que la revolución liberal de Riego en España (1820-1823), dio un compás de espera favorable a los patriotas, ya que el conflicto interno en que ésta se debatía hacía imposable una ayuda a las fuerzas realistas del Continente. México y Centroamérica aprovechan esta coyuntura para lograr una independencia sin mayores transformaciones internas.

Las razones de fondo por las que los patriotas rechazaron la ayuda francesa y prefirieron la inglesa eran bastante lógicas: Inglaterra dominaba el mar y este era básico para una ayuda efectiva a ellos, como

en efecto ocurrió a partir de 1815.

El Congreso de Panamá (1826) y sus consecuencias poco fructíferas para una unidad latinoamericana reflejan que nuestro proceso independentista estuvo en el juego político internacional de las grandes potencias: EE.UU., Francia, Inglaterra, etc. La amargura de Bolívar al morir pocos años después (1830) denuncia que consideraba sus ideales en gran parte malogrados. Los EE.UU. se opusieron a que se intentara la independencia de Cuba y Puerto Rico en 1825, pues consideraban a estos, objetivos de su "destino manifiesto".

La Independencia de Latinoamérica es una revolución inconclusa que en el presente siglo tendrá que desarrollarse y profundizarse. Los ideales de una mayor unidad que nos haga respetar en el mundo presente, así como un desarrollo económico y social más acelerado, estaban implícitos en la ideología de la Independencia, así esperamos que un mayor estudio de esto, nos haga tomar mayor conciencia de nuestra nacionalidad.

BIBLIOGRAFIA

- Godechot, Jacques: *Les Révolutions de 1848*. Editions Albin Michel, Paris 1971.
- Godechot, Jacques: *Europa y América en la Epoca Napoleónica*. Editorial Labor S.A. Barcelona 1969.
- Simón Bolívar: *Cuatro cartas y una memoria (1804–1815)*. Presentation et notes de Charles V. Aubrun, Centre de Recherches de l'Institut d'Etudes Hispaniques, Paris 1969.
- Chaunu, Pierre: *L'Amérique et les Amériques*. Libraire Armand Colin, Paris 1964.
- Halperin Donghi, Tulio: *Historia contemporánea de América Latina*. Alianza Editorial S.A. Madrid 1970.
- Paine, Thomas: *De l'Indépendance des nations*. Nouveaux Horizons 1965, Editions France Empire.
- Herr, Richard: *España y la revolución del siglo XVIII*. Cultura e Historia, Aguilar, Madrid 1958.
- Marat, J.P.: *Les chaines de l'esclavage* Unión Générale d'Editions, Paris 1972.
- La diplomatie française au siècle de l'Indépendance*. La documentation française No.3083.
- Marius, André: *Bolivar et la Démocratie*. Editions Excelsior, Paris 1924.
- Revista de Indias* No.51, página 104, Sevilla 1953.
- Marx–Engels: *Revolución en España*. Ediciones Ariel, Barcelona 1970.
- Kossok, Manfred: *Historia de la Santa Alianza y la emancipación de América Latina*, Ediciones Sílabas, Buenos Aires 1968.

- Rippy, J. Fred: *La rivalidad entre los Estados Unidos y Gran Bretaña por América Latina (1808–1830)*, Editorial Universitaria de Buenos Aires, Argentina 1967.
- Merle, Marcel y Mesa, Roberto: *El anticolonialismo europeo desde las Casas a Marx*, Alianza Editorial S.A. Madrid 1972.